
En attendant Sarajevo

Après la mort de Staline, ses succes-
seurs reconnurent qu’il était néces-
saire d’adapter le marxisme–léninisme 

pour tenir compte de l’arme nucléaire. Le 
dégel qui suivit sauva peut-être l’Europe 
d’un août 1914 nucléaire. Paradoxalement, 
l’existence de deux camps irréductible-
ment opposés rendait moins probable la 
guerre nucléaire en Europe. Si injustes 
fussent-elles, les zones d’influence de Yalta 
garantissaient paix et prospérité à l’Ouest, et  
préparaient l’effondrement de la tyrannie 
à l’Est.
Tout cela a disparu. La balkanisation de 
l’URSS a ouvert la voie à une guerre en 
Ukraine, comme celle de l’Empire otto-
man cent ans plus tôt conduisit aux 
guerres balkaniques et à la Grande Guerre.  
L’Europe de la Belle Époque, de l’Art nou-
veau et du Jugendstil disparut alors corps 
et biens. Ces événements peuvent-ils se 
reproduire ? Il existe des similitudes.
La montée en puissance de la Chine 
crée l’inquiétude chez les Anglo-saxons, 
comme la Russie et l’Allemagne en 1910. 

La génération de 2024 ignore tout des  
horreurs de la guerre, comme celle de 1914. 
Chacun crut en 1914 qu’il n’y aurait pas  
de guerre, puis quand elle éclata, qu’elle 
serait courte et victorieuse.
À l’image de Guillaume II qui confirma 
imprudemment sa garantie à l’Autriche 
en juillet 1914, le président Macron pré-
tend aujourd’hui, sans l’aval du parlement,  
qu’il n’existe pas de ligne rouge dans la 
lutte contre la Russie.
Conscients du rapport des forces, nos 
alliés rejettent avec véhémence ses propo-
sitions. Ils savent que la Russie a au total 
6 255 missiles nucléaires, 15 000 chars  
de combat, 4 250 aéronefs (la France en a 
respectivement 295, 220 et 970). L’invul-
nérable missile russe Sarmat peut détruire 
en six minutes un territoire de la taille  
de la France ou du Texas. La France a quatre 
jours de munitions et ne tiendrait que 
quelques jours un front de 80 km.
Pourquoi le président Macron menace-
t-il la Russie avec des moyens militaires  
inférieurs à ceux de Napoléon III avant 
Sedan ? Il y aurait trois explications :
•  L’approche des élections européennes :  

il faut diviser le Rassemblement national.
•  La situation des finances publiques :  

il faut créer une crise stratégique pour 
réquisitionner le patrimoine des classes 
moyennes (e.g. nouvelle loi sur les réqui-
sitions d’août 2023).

•  Le Président de la République se rêve en 
chef de guerre.

Bismark prévit, vingt ans avant la Première 
Guerre mondiale, que la prochaine grande 
guerre européenne serait provoquée par 
« quelque chose de stupide et de diabolique  
dans les Balkans ». Le Président Macron 
vient précisément d’y envoyer une unité 
de l’armée française.
Si la France marche vers l’abîme, le Par-
lement sera trop divisé et aveuglé par 
le brouillard de la guerre pour réagir.  
Rien alors ne permettra de contrôler  
un Président français menaçant le monde 
du feu nucléaire.

En avant Versailles !
enavantversailles@gmail.com

EN AVANT VERSAILLES
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UNION POUR VERSAILLES

Notre équipe reste mobilisée  
pour la santé des Versaillais

B ien que dotée de nombreux équipe-
ments de soins publics ou privés, la 
Ville de Versailles est parfois impac-

tée par la crise des urgences de l’hôpital 
de Versailles-Le Chesnay et par la baisse 
du nombre de médecins généralistes. Face 
aux difficultés d’accès aux soins liées à la 
démographie médicale, l’Agence régio-
nale de santé d’Île-de-France se mobilise 
en multipliant les dispositifs départemen-
taux de coordination des professionnels  
de santé libéraux ou d’accompagnement 
des situations complexes, de parcours 
de soins et de régulation de l’accès aux 
urgences.

L’Organisation mondiale de la santé  
(OMS) définit la santé comme « un état 
de complet bien-être physique, mental 
et social, [qui] ne consiste pas seulement 
en une absence de maladie ou d’infir-
mité ». On définit les déterminants de 
santé au nombre de trois : la composante  
individuelle génétique ou épigénétique 

et le mode de vie, l’accès aux soins et les 
déterminants environnementaux de  
santé. Non de la responsabilité exclusive  
des soignants, la préservation du capital 
santé devient une responsabilité indivi-
duelle et collective.

C’est pourquoi la Ville de Versailles, par  
son Comité santé composé de profession-
nels de santé, a souhaité identifier tous les 
leviers de notre collectivité pour soutenir 
l’action publique et participer au main-
tien de la santé des Versaillais, se fixant 
ainsi trois objectifs : l’éducation à la santé, 
la sensibilisation des services de la Ville 
à l’impact en santé de leurs actions dans  
tous les domaines, et l’attractivité de la 
Ville aux professionnels de santé.

Elle a d’ores et déjà décidé d’adhérer au  
club « Collectivités territoriales et pré-
vention des cancers » animé par l’Insti-
tut national du cancer (INCa) en signant 
une charte d’engagement d’une part, et de  
porter un plan pluriannuel de prévention 
en santé en collaboration avec la Faculté  
de médecine et les différentes représen-

tations des professionnels libéraux du  
territoire, d’autre part. Consciente de  
l’attachement des Versaillais à la préser-
vation de l’offre de soins palliatifs à domi-
cile, la Ville a signé une convention pour  
l’expérimentation du déploiement d’équi-
pes soignantes et bénévoles en coordina-
tion étroite avec les autres structures hos-
pitalières du territoire.

Enfin, devant la cartographie précise des 
besoins en évolution, elle a mandaté son 
CCAS pour mettre à l’étude un projet de 
création d’une nouvelle maison médi-
cale dans le quartier Bernard-de-Jussieu,  
dont le dernier médecin généraliste a  
pris sa retraite très récemment. Et ce  
en complément de l’ouverture récente 
de trois maisons médicales dans les quar-
tiers Notre-Dame, Porchefontaine et  
Chantiers.

La majorité municipale
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Poules or not poules ?

D epuis 2016, Versailles Grand Parc a 
distribué des poules aux habitants 
qui le souhaitaient. Excellente initia-

tive de transition écologique puisque le 
but visé était de réduire considérablement 
les déchets. Ainsi, 678 foyers ont acquis 
des poules entre 2016 et 2020. Cela repré-
sente 1 371 poules distribuées. De mon côté, 
j’ai acquis pour 20 €, quatre poules distri-
buées par VGP. Elles mangent nos déchets 
et retournent également mon potager l’hi-
ver (les limaces ont disparu contrairement 
à mes voisins). Elles me connaissent bien 
et me suivent partout, le jardin est plein de 
vie ; et surtout elles donnent de nombreux 
œufs dont je distribue le surplus autour de 
moi. Cinq œufs par poule en moyenne par 
semaine en période faste, faites le calcul. 
Durant le confinement, lorsque les problé-
matiques de résilience et d’autonomie ali-
mentaires ont pu se poser, j’ai trouvé cette 
idée d’œufs tout à fait appropriée.

Novembre 2023, pavé dans la mare : je 
découvre sur internet que l’Agence Régio-

nale de Santé déconseille de manger les 
œufs de poulaillers domestiques en Ile de 
France dans les zones urbaines car il y a trop 
de POPs, polluants organiques persistants, 
dans le sol, notamment dûs aux incinéra-
teurs. Bon, j’avoue que j’élimine l’informa-
tion désagréable de mon esprit. Mais voilà, 
quand je fais de délicieuses crêpes avec mes 
oeufs frais, elles sont d’un jaune presque 
fluo ! Je me mets à douter et je télécharge 
le rapport de l’AR : 70 pages et 340 pages 
d’annexes. Bien évidemment, je ne vais pas 
jouer les expertes, je ne reproduis ici que la 
conclusion : « En milieu urbain, la consomma-
tion régulière (plusieurs fois par semaine, pen-
dant plusieurs années) des œufs issus de poulail-
lers domestiques conduira à une surexposition 
des auto-consommateurs […] par les composés 
perfluorés, par les polychlorobiphényles (PCB), 
les dioxines et les furanes » et, par ce fait, à un 
risque accru de développer des effets sur 
leur santé. La recommandation est donc de 
ne pas consommer d’œufs issus de poulail-
lers domestiques produits dans les 410 com-
munes autour de Paris. La recommandation 
vaut pour l’ensemble de la population de ces 
communes dont Versailles fait partie.

Peut-être serait-il bon que la mairie, qui a 
participé à cette initiative de poulaillers 
domestiques, fasse une communication 
officielle aux habitants et, éventuellement, 
fasse analyser quelques œufs des poulaillers 
de notre commune.

Texte de Sophie (quartier Porchefontaine)
Liste Vivre Versailles

élu.es Stéphanie Belna & Moncef Elacheche
contact@vivreversailles.org

www.vivreversailles.org

VIVRE VERSAILLES - ÉCOLOGIE CITOYENNE

Une leçon de résilience

L e 22 avril, se tiendra au Palais des congrès 
de Versailles, la 2ème édition du Gala 
de solidarité organisée par l’associa-

tion Solidarité Nationale pour le Handi-
cap et les Militaires Blessés (SNHMB). Il 
fédère plusieurs associations et bénéficie du  
soutien des armées, de ministères, de spon-
sors et de nombreux élus. L’association 
a pour but l’organisation d’évènements  
en faveur des personnes en situation de han-
dicap et des militaires blessés pour sensibi-
liser à la diversité des situations et promou-
voir l’inclusion. Elle soutient leurs projets 
innovants sur l’école inclusive, l’insertion 
professionnelle, les activités sportives et 
tout ce qui peut leur permettre d’améliorer 
leurs conditions de vie, d’accéder aux droits 
communs et de s’épanouir. Dans le prolon-
gement des dispositifs institutionnels, elle 
les accompagne au quotidien et dans la 
durée, pour faciliter leurs démarches et les 
aider à trouver des solutions.

Que les blessures soient physiques et/
ou psychiques (syndrome de stress post- 

traumatique), le handicap qui touche les 
militaires blessés de guerre ou les civils 
accidentés, touche aussi les familles. Nous 
sommes tous concernés par le handicap 
qui peut survenir à tout moment dans 
nos vies ou celle d’un proche, suite à un 
accident ou une pathologie. Le handicap 
et la possible dépendance qu’il entraîne, 
revêtent des formes très diverses. Il n’est 
pas toujours visible. Une mauvaise prise 
en charge entraîne une douleur psychique 
toute aussi réelle que les limites physiques. 
Pour autant, les besoins sont identiques : 
d’accompagnement des personnes et de 
leurs proches, de prise en considération et 
d’inclusion. Lorsque le handicap résulte 
d’un accident, s’y ajoute la dimension du 
drame, cette accélération du temps. Il faut 
regarder devant et prendre le temps de 
s’adapter à la nouvelle situation : considé-
rer que toute vie vaut la peine d’être vécue, 
organiser la résilience pour rester maître 
de son destin et acteur à part entière de 
la société, accepter la différence dans la 
dignité et le respect de la conscience.

Les projets présentés lors de ce Gala, placé 

cette année sous le thème de l’audace,  
s’inscrivent dans cette philosophie et 
illustrent la transversalité du handicap. 
Onze projets seront présentés lors de cette 
soirée : projets de participation aux Jeux 
Paralympiques 2024, au Dakar Classic, de 
reconstruction en Mongolie, d’une école 
innovante adaptée, d’un salon de coiffure 
mobile pour enfants, de village Aghora par 
la Fondation Anne de Gaulle… Suivra un 
cocktail « speed dating solidarité » entre  
les futurs mécènes (chefs d’entreprises, 
associations, fondations) et les porteurs 
de projet. Au-delà de la levée collective 
de fonds qui seront reversés à part égale 
aux projets, le Gala est aussi un moment 
de convivialité et une belle occasion de 
rendre hommage à ceux qui paient de leur  
vie pour nous protéger (inscription ici : 
https://snhmb.org).

Anne-France Simon
ensemblevivonsversailles@gmail.com

Ensemblevivonsversailles.fr

ENSEMBLE VIVONS VERSAILLES
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RASSEMBLEMENT POUR VERSAILLES

Une Équitation Écologique  
pour les JO2024 à Versailles

V ersailles, ville d’histoire et de gran-
deur, s’apprête à accueillir les épreuves 
d’équitation des Jeux Olympiques de 

2024. Cette occasion unique est l’opportu-
nité de concilier excellence sportive et enga-
gement écologique, illustrant comment un 
événement mondial peut s’inscrire dans 
une démarche durable.
La vision pour ces épreuves se veut 
avant-gardiste, plaçant l’écologie au 
cœur de l’organisation. Versailles peut se 
transformer en modèle de durabilité, en 
adoptant des pratiques respectueuses de 
l’environnement spécifiques au monde 
équestre.
L’intégration de la biodiversité devient 
primordiale. Envisageons la réhabilita-
tion d’espaces naturels pour créer un parc 
équestre durable, où la gestion de l’eau et 
la préservation des habitats locaux sont 
prioritaires. Ce site serait un exemple de 
cohabitation harmonieuse entre sport de 
haut niveau et respect de l’environnement.
La mobilité durable est également essen-

tielle. La mise en place de transports en 
commun électriques pour les spectateurs 
et l’encouragement à l’usage du vélo ou de 
la marche réduiraient l’empreinte carbone 
de l’événement.
Les infrastructures temporaires pour les 
épreuves d’équitation devraient suivre 
les principes de l’éco-conception, avec 
des matériaux recyclables et une faible 
consommation énergétique. L’objectif est 
de minimiser l’impact environnemental 
tout en garantissant des installations de 
qualité pour les compétitions.
Concernant la gestion des déchets, un  
programme zéro déchet ambitieux, 
incluant le compostage des déchets orga-
niques générés par les épreuves équestres, 
serait mis en place. La réduction de l’usage 
du plastique et le recyclage deviendraient 
des pratiques courantes pendant l’événe-
ment.
L’implication de la communauté locale et 
des acteurs du monde équestre dans ces 
initiatives écologiques est cruciale. Des 
actions de sensibilisation aux enjeux envi-
ronnementaux, associées à des ateliers et 
des programmes éducatifs, pourraient 

mobiliser autour de la cause écologique, 
insufflant un esprit durable bien au-delà 
des JO2024.
Versailles a ainsi l’opportunité de démon-
trer que les grandes manifestations spor-
tives peuvent être en parfaite symbiose 
avec les principes du développement 
durable. En plaçant l’écologie au cœur des 
épreuves d’équitation, la ville n’accueille 
pas seulement un événement sportif 
international ; elle s’engage vers un avenir  
où sport et écologie marchent main dans 
la main.
Pendant les épreuves nous vous invitons  
à nous rencontrer pour en parler lors de  
nos permanences dans le bureau de l’hôtel 
de ville de Versailles : les mardi et samedi 
sur rendez-vous en nous envoyant un 
mail à :
 

versailles2020@le-reveil-democratique-et-solidaire.fr

LE RÉVEIL DÉMOCRATIQUE ET SOLIDAIRE
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Chers Versaillais,

A lors que nous sommes à deux ans seule-
ment des prochaines échéances muni-
cipales, il convient de faire écho du 

premier baromètre établi par un collectif 
d’élus locaux dans les Yvelines. Plusieurs 
élus d’opposition à Versailles et dans d’autres 
villes du département y expriment un pro-
fond malaise démocratique. Voici quelques 
constats issus de cette enquête :
1.  Remettant en question l’utilité de leur 
engagement, les élus d’opposition démis-
sionnent 4 fois plus que ceux de la majorité.
2.  Les élus minoritaires sont insuffisam-
ment associés à la vie de leur commune. Ils 
consacrent du temps bénévole à leur man-
dat et expriment une profonde déception.
3.  Le collectif pointe du doigt un modèle de 
conseils municipaux à bout de souffle. Les 
règles de transmission de l’ordre du jour et le 
manque d’écoute sont des obstacles majeurs 
au bon travail des élus.
4.  Les élus regrettent le refus systématique 
d’ajout de leurs observations à l’ordre du 
jour.

Assemblée représentant la totalité des habi-
tants de notre commune, le Conseil Munici-

pal est censé se concerter sur la gestion de la 
commune et intervient théoriquement sur 
tous les sujets d’intérêt local : budget, appro-
bation du compte administratif (budget 
exécuté), création ou suppression de services 
publics municipaux. Il joue également un 
rôle dans la gestion du patrimoine commu-
nal et l’octroi d’aides favorisant le développe-
ment économique.
Si les relations avec la Majorité sont excel-
lentes au quotidien (ce qui est notablement 
appréciable), force est de constater que les 
débats sont cruellement absents de la vie 
municipale dont le Conseil n’est qu’une 
chambre d’enregistrement. Les élus d’op-
position sont bien trop systématiquement 
exclus des décisions et des discussions straté-
giques. Obtenir des informations pertinentes 
est compliqué et il est monnaie courante de 
devoir lutter pour accéder aux documents 
nécessaires. Une partie de vos élus est donc, la 
plupart du temps, privée de possibilités d’ef-
fectuer des propositions pertinentes.
Des mesures concrètes et simples permet-
traient pourtant de remédier à ce déficit 
démocratique :
•  Créer une commission consultative sur les 

grands projets et les décisions stratégiques 
où les élus d’opposition participent active-
ment en formulant des recommandations.

•  Organiser une concertation entre la majo-
rité et les oppositions sur des sujets spé-
cifiques. Ces réunions permettraient de 
discuter en profondeur des enjeux et des 
solutions possibles.

•  Transparence des Données : Mettre à dis-
position des élus d’opposition toutes les 
informations pertinentes concernant les 
projets en cours, les budgets, les études, etc. 
La transparence des données facilite leur 
implication dans les décisions.

•  Établir une communication régulière avec 
les élus d’opposition. Des rencontres infor-
melles, des échanges de courriels ou des 
appels téléphoniques permettraient de 
maintenir un dialogue constructif.

À l’heure où celle-ci recule comme jamais, 
nous avons la possibilité, , avec simplicité et 
pragmatisme de faire de notre ville Royale un 
modèle exemplaire de démocratie.
Monsieur le Maire, acceptez-vous de relever 
ce défi cher aux Versaillais ?

Anne Jacqmin - Rassemblement pour Versailles
Anne.jacqmin@versailles.fr
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